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интервью
На фоне постоянного колеба-
ния курсов валют то в одну, то 
в другую сторону и проблем 
на европейских финансовых 
рынках с осени банки вновь 
стали повышать ставки как по 
кредитам, так и по вкладам. О 
том, насколько сильно в связи 
с этим изменилось потреби-
тельское поведение петер-
буржцев и как дальше будет 
развиваться рынок банковской 
розницы, в интервью  
ДАРЬЕ СИМОНОВОЙ расска-
зал вице-президент, управляю-
щий филиалом ВТБ24 в Санкт-
Петербурге МИХАИЛ ИОФФЕ.

— Михаил, в первую оче-
редь вопрос, который по 
давно сложившейся тради-
ции волнует подавляющее 
большинство клиентов 
банков. Что в ближайшее 
время будет с курсом дол-
лара США?
— На самом деле этот вопрос 
уже не так актуален, как в про-
шлые годы, поскольку практи-
чески все кредиты, за исклю-
чением единичных случаев, 
банки выдают в рублях, а 
доверие к валюте как инстру-
менту сбережений средств 
основательно подорвано. 
Так, две трети накоплений 
вкладчиков ВТБ24 хранятся в 
рублевых вкладах. И события 
весны этого года, когда доллар 
в течение двух месяцев сперва 
укрепился по отношению к 
рублю, а затем снизился до 
прежнего ценового уровня, 
лишь закрепили такое поло-
жение дел. Люди окончатель-
но поняли, что поддаваться 
панике и бежать скупать дол-
лары США, как только их курс 
вырастет, скажем, с уровня в 
32 рубля до уровня в 33 рубля, 
— совершенно бессмысленно. 
Общеэкономическая ситуация 
и в России, и в мире на сегод-
ня такова, что колебания ва-
лютных курсов в ту и другую 
сторону продолжатся. Однако 
не будет никакого валютного 
кризиса, когда за один или не-
сколько дней курс доллара по 
отношению к рублю вырастет 
до тех мифических 40 ру-
блей, которыми так любят 
периодически пугать людей 
горе-экономисты. С учетом по-
следних данных об экономике 
США и Китая, которые гораздо 
важнее того, что происходит 
в Греции, и политики США по 
активной эксплуатации «пе-
чатного станка», мы ожидаем 
в ближайшие месяцы падения 
курса доллара как по отноше-
нию к евро, так и по отноше-
нию к рублю. Не исключено, 
что в начале 2013 года курс 
доллара США снизится до от-
метки в 30 рублей.
— До весны 2012 года банки 
активно снижали ставки по 
кредитам и всячески упро-
щали процедуры оформле-
ния кредитов. Однако в по-
следнее время происходит 
обратное: практически по 
всем видам кредитов на-
чалось повышение ставок. 
Это уже отразилось на 
спросе со стороны частных 
заемщиков?
— Надо понимать, что повы-
шение ставок по кредитам 
по большому счету носит 
технический характер. Это не 
рост в полтора раза и не ситуа-

ция, схожая с декабрем 2008 
года, когда некоторые банки 
выдавали кредиты под такой 
высокий процент, который 
не интересовал ни одного 
здравомыслящего клиента. 
Кроме того, ВТБ24, например, 
напротив, запустил в середи-
не ноября сразу несколько 
кредитных программ со 
сниженными процентными 
ставками. Так, любой желаю-
щий может оформить у нас 
кредит на 100 тыс. рублей 
сроком на полгода всего под 
14% годовых. Это специальное 
предложение для тех, кто хо-
чет сделать хороший подарок 
своим близким к Новому году 
с минимальной переплатой за 
кредит. Ведь в итоге эта свое- 
образная полугодовая рас-
срочка обойдется клиенту 
меньше чем в 5% от суммы 
кредита. Кроме того, наш 
банк снизил на 2% годовых 
и ставку по кредитам для 
сотрудников предприятий, 
являющихся партнерами 
ВТБ24. Так что теперь эти 
клиенты, а это более полумил-
лиона петербуржцев, могут 
получить кредит наличными 
в нашем банке по ставке от 
15% годовых. По кредитным 
картам ВТБ24 существенно 
понизил процентные ставки 
еще летом, и сейчас, как и 
тогда, процентная ставка, 
скажем, по карте уровня Gold 
составляет у нас 18% годовых, 
а по карте уровня Classic — 
19% годовых.
— А ставки по вкладам 
также остались на летнем 
уровне?
— Конечно нет. Только за 
последние два месяца наш 
банк дважды увеличивал про-
центные ставки по вкладам. 
И если в середине октября в 
рамках вклада «ВТБ24 — Ра-
стущий доход» банк впервые 
за долгое время предложил 
клиентам максимальную 
ставку в 10% годовых, то уже 
в ноябре она была увеличена 
до 12% годовых. При этом в 
октябре по наиболее попу-

лярным вкладам процентная 
ставка была увеличена до 
8–8,5% годовых, а в ноябре 
уже до уровня в 9–10% годо-
вых. Кроме того, в ноябре наш 
банк кардинально изменил 
линейку вкладов, улучшив 
и их неценовые условия. Во 
всех вкладах ВТБ24 теперь 
введены одинаковые сроки 
размещения — от одного ме-
сяца до пяти лет, одинаковые 
суммовые диапазоны и оди-
наковый порядок начисления 
процентов. Число депозитных 
программ было сокращено с 
11 до 9, что позволяет клиен-
там гораздо проще ориентиро-
ваться в предложениях банка 
и прогнозировать доходы от 
своих вложений.
— Так что в этой ситуации 
делать — без оглядки брать 
кредиты или, наоборот, 
срочно начинать отклады-
вать деньги?
— В любой ситуации надо 
вдумчиво подходить к управ-
лению своими финансами. 
Именно поэтому лучше всего 
заранее, в спокойной обста-
новке офиса банка оформить 
потребительский кредит 
или кредитную карту. А не 
бросаться подписывать кре-
дитные договоры в магазине 
бытовой техники или мехо-
вом салоне под впечатлением 
от опций нового телевизора 
или необычного цвета шубы. 
И лишь потом с удивлением 
узнавать, что эффективная 
ставка по полученному креди-
ту составляет 50–60% годовых, 
а если выплачивать ежемесяч-
но «минимальные платежи», 
то и через год выплат сумма 
долга перед банком изменит-
ся незначительно. Оформляя 
кредит, лучше всего ориенти-
роваться на простую цифру 
— сумма выплат по кредиту 
не должна превышать 30% от 
объема ежемесячного дохода 
семьи заемщика. При этом 
получение кредитов и необхо-
димость ежемесячно осущест-
влять затем кредитные плате-
жи вовсе не означает, что не 

надо сберегать часть средств. 
Ставки по вкладам повы-
сились вслед за ставками по 
кредитам. А с учетом, скажем, 
специального маркетинго-
вого предложения ВТБ24 для 
Петербурга и Ленобласти сред-
ства, размещенные сейчас на 
предлагаемых нами вкладах, 
не только можно сохранить 
от инфляционных потерь, но 
и гарантированно приумно-
жить. Особенно выгодные 
ставки, более 10% годовых, 
мы предлагаем сейчас состоя-
тельным клиентам — владель-
цам пакетов банковских услуг 
«Приоритет» и «Привилегия».
— А что происходит в сфере 
кредитования малого 
 бизнеса?
— Этот сегмент банковского 
бизнеса растет даже больши-
ми темпами, чем розничное 
кредитование. Отчасти при-
чиной такого роста является 
отложенный спрос на кре-
дитные ресурсы со стороны 
предпринимателей, которые 
после кризиса 2009 года 
долгое время выжидали, счи-
тая слишком рискованным в 
ситуации неопределенности 
запускать новые проекты 
и расширять свой бизнес. 
Но не менее важной причи-
ной стало и то, что с начала 
нынешнего года банки также 
пересмотрели свои подхо-
ды к оценке рисков в сфере 
кредитования малого бизнеса 
и смягчили требования к за-
емщикам и упростили целый 
ряд внутренних процедур. 
Так, ВТБ24 с весны запустил 
программу «Бизнес-экспресс», 
которая позволяет индивиду-
альным предпринимателям 
и небольшим компаниям по-
лучить беззалоговый кредит 
на сумму от 1 до 4 млн рублей. 
При этом срок оформления 
кредита вместо стандартных 
двух недель составляет всего 
три дня.
— Как будет развиваться 
рынок банковских услуг 
Петербурга в следующем 
году?
— 2012 год в банковском 
секторе прошел в целом на 
позитивной волне, особен-
но это касается розничного 
банковского рынка. Наиболее 
значимым событием стало 
продолжение активного роста 
кредитования физических 
лиц: по нашим оценкам, по 
итогам года он составит около 
40%. Тем самым люди финан-
сово голосуют за развитие 
— ведь в состоянии неуверен-
ности и кризисных ожиданий 
(что мы наблюдали, в част-
ности, в 2009–2010 годах) 
происходит наращивание 
прежде всего сберегательной 
составляющей. Также важно 
отметить снижение доли про-
сроченной задолженности, 
которая в нашем филиале не 
превышает 3%. По уровню 
проникновения кредитования 
в повседневную жизнь наша 
страна стремительно прибли-
жается к странам Восточной 
Европы. В наступающем году 
рост банковского сектора и 
сферы кредитования продол-
жится, хотя и несколько мень-
шими темпами. Локомотивом 
этого роста по-прежнему будут 
выступать розничные банки, а 
на первое место окончательно 
выйдет качество предостав-
ляемого ими сервиса.

власть
В России в ближайшие ме-
сяцы ожидается очередной 
шаг в развитии института 
банкротства. Решение вопро-
са о процедуре банкротства 
физических лиц готовилось 
в течение нескольких лет и 
недавно дошло до рассмотре-
ния в Госдуме. Разработанный 
Минэкономразвития законо-
проект принят в первом чтении 
и предусматривает предостав-
ление неспособным погасить 
долги гражданам рассрочки на 
срок до пяти лет. 

Законопроект, офици-
альное название которого 
«О внесении изменений в 
федеральный закон 

”
О несо-

стоятельности (банкротстве)“ 
и отдельные законодательные 
акты РФ в части регулиро-
вания реабилитационных 
процедур, применяемых 
в отношении гражданина-
должника», вызвал массу 
дискуссий. Участники рынка 
сходятся в том, что закон 
необходим, однако требует 
существенной доработки. 

Так, вице-президент — 
директор юридического 
департамента Промсвязьбан-
ка Татьяна Кузьмина счита-
ет, что принятие закона о 
банкротстве физических лиц 
позволит должнику, оказавше-
муся в сложном финансовом 
положении, распланировать 
исполнение обязательств 
перед кредиторами с учетом 
как имеющихся доходов, так 
и доходов, полученных в 
будущем, и в результате этого 
восстановить свою платеже-
способность. 

Председатель правления 
Энергомашбанка Геннадий 
Ветров убежден, что отсут-
ствие закона о банкротстве за-
емщика — физического лица 
фактически создает ситуацию 
правового вакуума. «Совре-
менной российской банков-
ской системе почти 25 лет, и 
все это время банки занима-
ются кредитованием. Но еди-
ного закона, который строго 
очерчивает рамки и единые 
правила как для заемщика, 
так и для банка, не существу-
ет», — подчеркивает банкир. 
Господин Ветров отмечает, что 
«с финансовой грамотностью 
у населения все еще не особо 
хорошо, подтверждением чего 
служат и небрежное отноше-
ние к заемным средствам, и 
неумение рассчитать свою 
долговую нагрузку». При этом, 
по его словам, на стороне 
физического лица действи-
тельно много защитников — и 
Роспотребнадзор, и ФАС, и 
ЦБ, и прокуратура, и противо-
речивая судебная практика, 
и законодатели, и даже СМИ. 
В данной ситуации банки, 
которые распоряжаются сред-
ствами вкладчиков, оказы-
ваются в менее защищенной 
ситуации. Поэтому закон 
необходим, но его нынешняя 
редакция не учитывает ин-
тересы банковской системы: 
банки предпочитают возврат 
денежных ресурсов, а не 
изъятие имущества заемщика.

Банкротство  
по минимуму
Авторы законопроекта пред-
лагают в качестве порого-
вой суммы для банкротства 
50 тыс. рублей. Если выпла-
тить ее в течение квартала 
невозможно, сам гражданин, 
его кредитор или налоговая 
инспекция могут обратиться в 
арбитражный суд. В результа-
те стороны могут договорить-
ся о реструктуризации долгов 
на срок до пяти лет, или суд 
может признать гражданина 
банкротом. Тогда назначат 
конкурсного управляющего, 
он объединит имущество 
должника в конкурсную 
массу, организует его прода-
жу и последующие расчеты 
с кредиторами. Учитываться 
будут все текущие доходы 
гражданина и его имущество 
за вычетом единственного 
незаложенного жилого поме-
щения, площадь которого не 
превышает нормативы. Слиш-
ком большое жилье продадут, 
предоставив банкроту соот-
ветствующую социальным 
нормам замену. Гражданина 

не лишат некоторой суммы на 
жизнь — объем определит суд, 
а также личных вещей (кроме 
предметов роскоши).

Банковское сообщество 
считает установленный порог 
слишком низким. «Пред-
ложенная сумма выглядит 
смехотворно», — убежден 
председатель правления Энер-
гомашбанка Геннадий Ветров. 
«Если поделить общую сумму 
выданных потребительских 
кредитов на душу населения, 
то получается как раз именно 
эта цифра. Следовательно, 
есть риск, что завтра все на-
селение благополучно подаст 
иски о собственном банкрот-
стве, и банковская система 
прекратит свое существова-
ние как минимум на пять 
лет, то есть на срок, который 
сейчас оговорен в законо-
проекте», — считает эксперт. 
Господин Ветров уточняет, 
что не очень ясно, как можно 
выплачивать задолженность 
в размере 50 тыс. рублей в 
течение долгих пяти лет, и 
полностью ли осознают наши 
граждане все последствия 
признания себя банкротом. 
Банкир уверен, что необходи-
мо или увеличить сумму, или 
дифференцировать ее в зави-
симости от вида кредита.

Президент Ассоциации бан-
ков Северо-Запада Владимир 
Джикович полагает, что не-
большая сумма может прово-
цировать на мошеннические 
действия. «Если у человека, 
например, ипотечный кредит 
и кредит на машину, можно 
взять еще 50 тыс. рублей и 
объявить себя банкротом. 
Процедура занимает опреде-
ленное время — выплата долга 
может быть отложена на срок 
до пяти лет, при этом все 
долги и кредиты заморажива-
ются, в том числе выданные 
ранее», — поясняет он. «Порог 
долга должен быть увели-
чен, может быть, до 500 тыс. 
рублей. В этом случае при на-
личии одного такого кредита 
второй на подобную сумму 
вряд ли выдадут, соответствен-
но, меньше и поводов для 
мошенничества», — комменти-
рует господин Джикович. 

Среди последствий бан-
кротства, кстати, законо-
проект предусматривает 
ограничения для должника: 
повторить процедуру можно 
только через пять лет, а при 
обращении за новыми креди-
тами необходимо сообщать о 
фактах банкротства. Преду-
смотрена уголовная и админи-
стративная ответственность, в 
том числе за преднамеренное 
или фиктивное банкротство.

Как будут жить  
банки
Логично предположить, что 
закон изменит подход банков 
к выдаче кредитов. Впрочем, 
Владимир Джикович полагает, 

что осложнить работу банков 
закон не должен, напротив, 
он несет банковской сфере 
плюсы. Эксперт поясняет, что 
при наличии безнадежных 
долгов банки создают резервы 
и им не хватает решений суда 
для того, чтобы иметь возмож-
ность списать долги. С появ-
лением закона банки смогут 
не начислять проценты на 
безнадежные долги, то есть 
налоговые органы не будут 
иметь к банкам претензий.

Геннадий Ветров, напро-
тив, убежден, что ситуация 
изменится. «Безусловно, мы 
будем вынуждены пересмо-
треть и переоценить соб-
ственные риски, заложив их 
в процентную ставку. Поменя-
ется модель оценки заемщика, 
введутся дополнительные 
критерии оценки заемщика. 
То есть темпы роста кредит-
ных портфелей у банков 
значительно снизятся», — за-
являет он.

При этом эксперты сходят-
ся в том, что при всех ситуа-
циях банки заинтересованы 
в возврате займов. Господин 
Джикович подчеркивает, что в 
ситуации с задержкой выпла-
ты долга многое зависит от 
доброй воли. «Если доказать 
банку, что кредит может быть 
погашен, но не в заявленные 
изначально в договоре сроки 
— у банка нет цели изъять 
имущество клиента. Банку 
выгоднее возврат кредитов, 
поэтому те, кто не хотят быть 
объявленным банкротами, 
смогут договориться с креди-
торами», — убежден он. 

Геннадий Ветров отмечает, 
что опасность появления мо-
шенников в новой ситуации 
велика, но банк будет изучать 
судебную практику. При этом 
эксперт поясняет, что если не 
брать во внимание мошенни-
ческие схемы, то доля гото-
вых признать себя банкротом 
не превышает 5% от общего 
количества заемщиков. По его 
словам, это проблемные и до-
рогие кредиты, которые бра-
лись для поддержания статуса 
благоустроенной жизни — на 
модный сотовый телефон, 
сказочный отпуск, то есть на 
предметы далеко не первой 
необходимости. Ветров под-
черкивает, что «есть и часть 
кредитов, которые в силу 
определенных жизненных об-
стоятельств заемщик больше 
не может обслуживать. Однако 
никто не отменял главное пра-
вило — надо учиться общаться 
с банком. Банк всегда идет 
навстречу заемщикам при их 
разумном подходе».

Дополнить и исправить
Профессиональное со-
общество ждет доработки 
законопроекта ко второму 
чтению. Так, Татьяна Кузьми-
на отмечает, что нынешняя 
редакции может привести к 

негативным последствиям 
как для самих должников, так 
и для их кредиторов. Эксперт 
поясняет, что с точки зрения 
защиты граждан в законо-
проекте не урегулированы 
вопросы реструктуризации 
долгов за счет совместной 
собственности. В связи с 
этим не исключены случаи 
обращения взыскания на 
имущество не только самого 
должника, но и его супруги/
супруга. По мнению госпожи 
Кузьминой, для кредиторов 
законопроект плох тем, что не 
предусматривает механизм их 
персонального уведомления 
о начале процедуры банкрот-
ства физического лица. В 
результате этого велика веро-
ятность, что многие кредито-
ры не узнают об объявлении 
их должников банкротами 
и не смогут взыскать с них 
задолженность, поскольку 
признание физического лица 
банкротом освобождает его 
от обязательств. Кроме того, 
законопроект не позволяет 
кредиторам оспаривать сдел-
ки, заключенные должником 
в целях выведения имущества 
из-под обращения взыскания 
по долгам. 

Работа над законопроектом 
продолжится, как и дискуссии 
о нем, поскольку заинтересо-
ванная аудитория достаточно 
велика. Федеральная нало-
говая служба предполагает, 
что со вступлением закона в 
силу только в первый год за 
статусом банкрота могут об-
ратиться до 200 тыс. человек. 
Примерно так же оценивают 
ситуацию в Высшем арби-
тражном суде. В Минэконом-
развития настроены более 
оптимистично, считая, что 
желающих обанкротиться 
будет на порядок меньше. 

По данным Банка России, 
на сентябрь 2012 года объем 
задолженности физических 
лиц перед банками превы-
сил 7,1 трлн рублей. Из них 
317 млрд рублей — просрочен-
ная задолженность. «Профес-
сионалы рынка оценивают 
объем просроченной задол-
женности физлиц в 1 трлн 
рублей», — говорит директор 
по развитию бизнеса агент-
ства взысканий Filbert Мак-
сим Богомолов. В агентстве 
поясняют, что в официальной 
статистике не учтены суммы 
проданных коллекторам и 
фондам долговых портфе-
лей, а также иным образом 
списанных с баланса долгов. 
Во-вторых, в российской прак-
тике при подсчете просрочен-
ной задолженности учиты-
ваются только конкретные 
платежи, выплата которых 
задержана, в мировой практи-
ке, которую поддерживают и 
коллекторы, — все задержан-
ные платежи плюс остаток по 
сумме основного долга. 

ВерОниКА ПАВлОВА

«В любой ситуации надо вдумчиво  
подходить к управлению 
своими финансами»

Признать  
себя банкротом
Банкиры опасаются мошенничества  
со стороны заемщиков

Разработанный Минэкономразвития законопроект о банкротстве физических лиц вызвал жаркие споры  
в банковском сообществе
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